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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
BUSCARÁ IEQ FOMENTAR PARTICIPACIÓN FEMENINA 
Por Jorge Vargas 

Dos meses antes del cambio de naturaleza jurídica del IEQ –igual que el resto de los organismos electorales 

locales-, la Comisión de Fortalecimiento del Régimen de Partidos del organismo se propone ampliar la 

difusión de los derechos político- electorales de las mujeres, en coordinación con instituciones públicas y 

privadas del estado.   Esta determinación es en el marco de la aprobación de los documentos ‘ABC del 

lenguaje de género’ y ‘Horizonte Jurídico en Materia de Cuota de Género’.   El consejero Magdiel Hernández 

Tinajero dijo que para el IEQ es prioritario fortalecer, divulgar y fomentar la participación efectiva de las 

mujeres en asuntos públicos de la entidad, con el propósito de superar el penúltimo lugar a nivel nacional en 

cuanto a la participación política femenina.  El primer documento –“ABC del lenguaje de género”-, consiste 

en un programa de capacitación elaborado conjuntamente con el Instituto Queretano de las Mujeres, para 

difundir los principios básicos en materia de género e incorporar la perspectiva de género en los distintos 

ámbitos.   El segundo, el cual será editado por el órgano electoral, busca ser una herramienta eficaz para 

conocer las resoluciones jurisdiccionales que cambiaron la forma de designar a los candidatos de elección 

popular bajo el principio de equidad de género.  Por ello, el consejero electoral pidió se tomen acciones para 

que personal del órgano electoral se sume a la capacitación en materia de equidad y cuotas de género; 

además de que se proporcione información al respecto a través del sitio web institucional.  De acuerdo con la 

reforma electoral, el 30 de abril los actuales consejeros electorales del IEQ cesarán sus funciones. Serán los 

11 consejeros integrantes del Instituto Nacional Electoral –la nueva naturaleza del IFE- quienes designen a 

sus pares en los estados de la República. Aun así, el secretario técnico de la Comisión de Fortalecimiento del 

Régimen de Partidos, Héctor Maqueo González, informó a los consejeros integrantes de esta instancia de las 

actividades ordinarias a realizar por la Comisión en los siguientes meses de 2014. (PA, 8)  

 

NO SON TIEMPOS ELECTORALES: JLPT 
Por Carolina Sánchez 

Respeto a los tiempos electorales pidió el secretario de Gobierno, Jorge López Portillo, en torno a las 

declaraciones emitidas por el senador Francisco Domínguez Servién, quien aseveró una ventaja de ocho 

puntos del PAN sobre el PRI en preferencias de voto rumbo al 2015. El funcionario estatal manifestó que 

todas las acciones con respecto al año electoral tendrán su tiempo y oportunidad; y quien actúe fuera de ley 

deberá sujetarse a las sanciones correspondientes. “La Secretaría de Gobierno  del Estado de Querétaro es 

muy respetuosa de los esfuerzos que hacen todos los partidos por posicionarse, solamente hay que recordar 

que hay una ley muy rigurosa en nuestro país para determinar que los resultados de encuestas sean dados 

con oportunidad, es únicamente la invitación que hacemos a todos los partidos, que sean respetuosos de la 

ley en la emisión de este tipo de resultados y no adelantarse a los procesos formales del proceso electoral 

mismo”. Este lunes PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, le comunicó que de acuerdo con un 

reciente sondeo de opinión del partido blanquiazul, si hoy fueran las elecciones, el PAN recuperaría la 

gubernatura y preservaría los ayuntamientos de Corregidora, El Marqués y de Querétaro, pero no le iría muy 

bien en San Juan del Río; según información compartida por Domínguez Servién. En este contexto, López 

Portillo pidió a todos los partidos y políticos respetar los tiempos so pena de ser castigados por la ley 

correspondiente. “El gobernador José Calzada ha sido muy respetuoso hasta el momento, pues de un proceso 

para generar las mejores condiciones posibles para el proceso electoral de 2015. Todo en su oportunidad, 

como marca la ley y quien salga de esos marcos tendrá que sujetarse a las sanciones electorales 

correspondientes por parte, por el momento, del IFE y el IEQ”.  
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Finalmente, sobre si estas encuestas provocan alguna preocupación para el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), el secretario de Gobierno advirtió que el cuestionamiento sería prudente hacerlo 

directamente al dirigente estatal del tricolor, Tonatiuh Salinas Muñoz. “Yo soy priista, pero la voz del partido 

la lleva el presidente del mismo”. (PA, 1) 

 

PRI CRITICA LA ENCUESTA BLANQUIAZUL 
Por Olivia Lara 

Frente al supuesto triunfo del Partido Acción Nacional (PAN) para los comicios estatales del 2015 como 

resultado de encuestas por el albiazul, Braulio Guerra Urbiola, coordinador de la bancada priista en el 

congreso local dudó sobre la fidelidad de las mismas y llamó a no adelantar tiempos de elecciones y 

campañas. Luego de que el senador panista Francisco Domínguez Servién declarara que según los resultados 

de una encuesta por el PAN, el albiazul ganaría la gubernatura de Querétaro con ocho puntos porcentuales 

sobre el Partido Revolucionario Institucional (PRI) así como la presidencia en el Marqués, Corregidora y 

Querétaro, se cuestionaron las herramientas y su veracidad, ya que sólo se indicó que son casas 

profesionales que realizan un pulso previo a las elecciones. Urbiola consideró que son anuncios apresurados 

que se realizan, además de que dudó sobre su validez si no están certificadas ante el Instituto Electoral de 
Querétaro (IEQ) o al Instituto Federal Electoral (IFE). (EUQ, 4) 

 

ENCUESTA PATITO, OBSERVA BRAULIO GUERRA 
Por Patricia Vázquez 

En entredicho puso el diputado local priista, Braulio Guerra Urbiola, las encuestas difundidas por el senador 

panista Francisco Domínguez durante el pasado fin de semana, pues cuestionó la validez de las mismas y no 

descartó que se trate de “encuestas patito”. En entrevista, Guerra Urbiola declaró que en los estudios 

internos del Partido Acción Nacional (PAN) es evidente que señalen presuntos buenos resultados, pues 

subrayó que al tratarse de encuestas realizadas por el propio partido, qué más podría decir el PAN sobre el 

PAN. “No conocemos el origen y procedencia de las encuestas, pero yo espero que no sean encuestas patito 

(…), porque viniendo de ellos qué más pueden decir. Hay que preguntar si las encuestas están registradas en 

el Instituto Federal Electoral o en el Instituto Electoral de Querétaro, porque la ley dice que las encuestas 

deben ser registradas para tener una validez y en este caso no conocemos ni la metodología”, expresó. (PA, 

4) 

 

IMPACTO DE LA REFORMA POLÍTICA ELECTORAL 
Por Norberto Alvarado Alegría 

Con la publicación de la reforma política electoral el pasado 10 de febrero se inicia materialmente el camino 

hacia las elecciones del 2015, tanto a nivel federal como local en Querétaro, ya que a partir de este momento 

y hasta el 30 de abril de este año, el Congreso de la Unión deberá trabajar a marchas forzadas para expedir 

todas las leyes secundarias que en materia electoral regulen los cambios trascendentales que en esta materia 

se introdujeron al sistema jurídico electoral mexicano. En principio, ya ha iniciado a correr el reloj para la 

elección de los 10 consejeros electorales y el consejero presidente que habrán de integrar el primer consejo 

general del Instituto Nacional Electoral (INE), y que serán designados de manera escalonada en grupos y por 

períodos de 3, 6 y 9 años, por un complejo procedimiento, donde intervendrá un comité técnico de 

evaluación, nombrado por la Cámara de Diputados federal, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, y 

el hoy todavía subsistente Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (que podría 

transformarse derivado de la reforma constitucional en materia de transparencia), y que tendrá como 

desenlace la aprobación de las listas de consejeros mediante la votación de las dos terceras partes de la 

Cámara de Diputados, o bien por insaculación que podría llegar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
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si los diputados no se ponen de acuerdo. Este proceso ya ha iniciado el 18 de febrero pasado, con la 
expedición de la convocatoria y con la integración del comité técnico que integran: José Antonio Lozano Diez, 
Tonatiuh Guillén López, Enrique Cárdenas Sánchez, María Soledad Loaeza Tovar, Jorge Moreno Collado, 
Alejandro González Alcocer y Ricardo Becerra Laguna, los cuales ya han sido descalificados por los partidos 
de izquierda, en particular los que fueron nombrados por el ombudsman nacional. En materia local, el tema 
de las reformas electorales será muy complejo, ya que primeramente tendremos que esperar la legislación 
secundaria que expida el Congreso de la Unión, sin embargo hay varios temas que no dejarán de estar en el 
debate hasta que llegue el plazo constitucional que se tiene, para expedir reformas en materia electoral. 
Primero, la fecha para el proceso electoral del 2015 se podría adelantar al primer domingo ‘7 de Junio de 
2015’, lo que resta tiempo a la carrera electoral en el estado por la gubernatura, las diputaciones y los 
ayuntamientos. Segundo, la designación de los consejeros electorales locales ya no será facultad del 
Congreso estatal, sino del propio consejo general del INE, lo que representa la inminente salida en 
Querétaro, de las y los consejeros del IEQ, que apenas iban a la mitad de su período. Tercero, y 
verdaderamente grave, es que la reforma constitucional establece la facultad al Senado, para designar a los 
magistrados locales que habrán de resolver los conflictos jurisdiccionales electorales en cada entidad 
federativa, lo cual sin duda será un duro golpe para los poderes judiciales locales, entre ellos el queretano, 
que hoy en día cuenta con 3 magistrados de la sala electoral que funciona como auxiliar de la sala penal en 
sus recesos electorales. Cuarto, para sorpresa de propios y extraños, en materia de paridad de género, los 
partidos políticos están obligados a promover este mecanismo de discriminación positiva en el caso de los 
legisladores federales y locales, pero no así en el caso de integrantes de los ayuntamientos, ya que la reforma 
constitucional no lo contempla en el texto publicado. Estos cambios serán motivo de un profundo análisis del 
impacto que tendrán, éstas y las demás reformas, en el escenario político electoral de Querétaro. (EUQ, 11) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
PAN 
 
QUERÉTARO AZUL NO ES UN ACTO DE CAMPAÑA: MARCOS 
Por Verónica Ruiz 
En el marco del análisis de la Reforma Constitucional Anticorrupción que ya está en la Cámara de Diputados, 
el legislador por Querétaro, Marcos Aguilar Vega, retomará la propuesta de crear el Tribunal Federal de 
Responsabilidades Administrativas. En rueda de prensa, Marcos Aguilar, quien fue designado como 
coordinador de las mesas de trabajo de los diputados del PAN para el análisis de la reforma en materia 
anticorrupción, indicó que buscarán modificar la propuesta del ejecutivo federal. QUERÉTARO AZUL.- El 
diputado federal del PAN, Marcos Aguilar, descartó que el programa “Querétaro azul”, sea un acto 
adelantado de campaña, toda vez que es una acción institucional respaldada por las dirigencias estatal y 
municipal. Señaló que lo que se está llevando a cabo en este programa es una actividad cien por ciento 
partidista, donde no se utilizan  recursos públicos, pues “el recurso que se invierte es personal”. (N-Síguelo 
p.6) 
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TIENE PAN GANAS DE GANAR, PERO AÚN NO ES TIEMPO ELECTORAL 

Por Candhy Escalante 

Guillermo Vega Guerrero, coordinador del grupo legislativo del Partido Acción Nacional (PAN), aseguró que 

su partido tiene todas las posibilidades de resultar triunfador durante las próximas elecciones, sin embargo, 

dijo, es momento de trabajar para que los ciudadanos confíen en sus militantes. Aunque aclaró que no 

conoce la encuesta, afirmó que no desacreditaría lo dicho por el senador. “No tengo duda de la posibilidad 

que tiene mi partido de ganar en la próxima contienda electoral la gubernatura, en términos específicos 

desconozco la encuesta, no por eso desacredito lo dicho por el senador, de manera personal yo desconozco 

los datos, pero yo estoy por supuesto seguro de que somos uno de los dos partidos con mayor presencia y 

arraigo en el estado de Querétaro”. (PA, 5) 

 

DEFIENDE PAN ENCUESTAS 
Por Ulises Villar 

José Báez, presidente del Partido Acción Nacional en Querétaro, defendió la autenticidad de la encuesta que 

coloca a los aspirantes de su instituto político frente a los del PRI en las preferencias de votos de los 

queretanos, confirmando el número de encuestados y la empresa que realizó el ejercicio. (AM.p.4) 

 
CONSULTA EL PAN SU PLATAFORMA POLÍTICA 
Por Ulises Villar 

El Partido Acción Nacional en Querétaro anunció el inicio de la construcción de su plataforma política 

electoral de cara al 2015 mediante el programa Diálogos de Querétaro, donde mediante conferencias, 

talleres y reuniones con la ciudadanía se concentrarán las demandas y necesidades de los queretanos para 

formular alternativas y propuestas de gobierno. (AM.p.4) 

 

PAN TRABAJA EN PLATAFORMA POLÍTICA 2015 
Por Norma Ayala  

De cara a las elecciones de 2015, el Partido Acción Nacional en el estado, comenzará a elaborar su 

plataforma política, estrategias que serán diseñadas de la mano de los ciudadanos con base en cinco ejes 

rectores: seguridad, movilidad, vocación del municipio desde la Constitución, transparencia y rendición de 

cuentas, así como desarrollo sustentable. De acuerdo con el dirigente estatal del PAN, José Báez Guerrero, 

estos temas serán abordados a través del programa panista que se lanzó en el 2013 denominado “Centro de 

pensamiento” y que en este 2014, al ser un año preelectoral, se retomará para elaborar la plataforma 

política. “El PAN tendrán que elaborar una plataforma política electoral que será la que se registraremos y 

abanderar en el 2015, y que implica tiempo, dialogo, escucha sobre todo con los ciudadanos”, aseveró. (EUQ, 

4) 

 

NO ME GUSTARÍA INICIAR UNA GUERRA DE ENCUESTAS, DICE LÍDER DE PANISTAS 
Por Jorge Vargas 

Para no iniciar una “guerra de encuestas”, el presidente del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, 

José Luis Báez Guerrero, no le da tanta connotación a una encuesta que tienen, acerca de que iría arriba del 

PRI en las preferencias electorales, según reveló por separado este domingo el senador Francisco 

Domínguez Servién. En una rueda de prensa, el dirigente estatal partidista dijo que, en efecto, conoce la 

encuesta aludida por Domínguez Servién, pero no se trata de algo extraordinario sino de una cuestión 

interna, hasta el punto de que este tipo de encuestas no son publicitadas por los partidos políticos. “Conozco 

la encuesta. Es alentadora, pero me parece que es un instrumento interno del partido. A mí no me gustaría 

iniciar o provocar una guerra de encuestas.  
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Me parece que cada partido sabrá con quién encuesta, qué información le resulta interesante de la encuesta. 

Lo importante de una encuesta no es el resultado sino a qué medidas tomar lleva ese resultado”. (PA, 4) 

 

NO CONFIARSE DE ANÁLISIS, PIDE INZUNZA 
Por Jaquelin Hernández 

San Juan del Río.- No debemos confiarnos aunque las encuestas nos posicionen arriba, aseguró el recién 

restituido dirigente del Partido Acción Nacional en el municipio de San Juan del Río, Edgar Inzunza 

Ballesteros. Afirmó que los ocho puntos que oponen de diferente a su partido político aún no se convierten 

en una garantía para el triunfo. Inzunza Ballesteros reconoció que es necesario redoblar los esfuerzos de 

unión al interior del partido, así como fortalecer el trabajo en las comunidades. “La información que tenemos 

de varias encuestadoras, incluso los trabajos que ha realizado el Comité Estatal, marca claramente que el 

Acción Nacional va arriba de la preferencia electoral, tenemos que esperar el escenario político en cuanto a 

las alianzas que realice el PRI para mantenernos en la preferencia. Claramente se ve que en partidos 

individuales estamos muy arriba, pero no debemos confiarnos porque hace tres años sucedió algo similar y 

resultaron otras situaciones”. (PA, 4) 

 

PAN VA POR ELIMINAR CONTRALORÍAS LOCALES 
Por Norma Ayala 

El diputado federal panista por Querétaro, Marcos Aguilar Vega, aseguró que los 114 legisladores de Acción 

Nacional en la Cámara baja, buscarán desaparecer de los 32 estados de la República, las contralorías 

estatales y municipales, dando paso, a la creación de una Comisión Nacional y estatal Anticorrupción, así 

como del Tribunal de Responsabilidades Administrativas. Esta última instancia, refirió, será concebida como 

un organismo encargado de sancionar y que atenderá a los servidores públicos municipales, atendiendo con 

ello, el problema de la corrupción en el país. En este sentido, el legislador, informó sobre su designación por 

parte de la coordinación del grupo parlamentario del PAN, como responsable de la negociación política para 

la aprobación de la reforma anticorrupción. (EUQ, 1) 

 

SUSTITUIRÁ GONZÁLEZ A ANAYA EN MARZO 
Por Horacio Jiménez y Francisco Nieto  

José González Morfín, confirmó que a partir del mes de marzo asumirá la presidencia de la Mesa Directiva de 

la Cámara de Diputados en sustitución del panista queretano, Ricardo Anaya Cortés. Tal como lo adelantó EL 

UNIVERSAL la semana pasada, Ricardo Anaya presidirá su última sesión el próximo jueves y así le dará 

espacio a González para el puesto. Desde agosto pasado, ambos panistas acordaron que la Mesa Directiva de 

San Lázaro sería dividida seis meses y seis meses, para así darles espacio a ambos panistas. (EUQ, 5) 

 
PRI 
 
REPARTIRÁ PRI A MUJERES 278 CANDIDATURAS EN 2015 
Por Daniel Martínez 

En entrevista exclusiva en las oficinas de am de Querétaro, el dirigente del Comité Directivo Estatal del PRI, 

Tonatiuh Salinas Muñoz, adelantó que el siguiente proceso electoral las mujeres priistas ocuparán la mitad 

de las 455 candidaturas en juego en el 2015. La importancia de las mujeres en la vida política y económica 

queretana va en aumento, por la que PRI ha modificado la preparación y reparto de candidaturas a las 

mujeres para impulsarlas y permitirles una participación más igualitaria. (AM.p.4) 
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HAY QUE PREGUNTARLE A TONATIUH SI TIENE MIEDO A PERDER: LÓPEZ PORTILLO 
Por Ana Cristina Alvarado 

“Al que deberán de preguntarle si hay temor por las encuestas del PAN, es el presidente del Comité Directivo 

del PRI”, dijo Jorge López Portillo Tostado. Luego de que el Senador Francisco Domínguez Servién indicara 

que en una encuesta el PAN ganaría la elección del 2015 y que aventaja con 8 puntos. “La voz del partido la 

lleva el presidente”. Además hizo una invitación a que los partidos sean respetuosos de la ley en la emisión 

de este tipo de resultados y no adelantarse a los procesos formales. “El gobernador ha sido muy respetuoso 

hasta el momento del proceso, para generar las mejores condiciones posibles para el 2015”. (N-Síguelo p2) 

 

NO VOY A EMITIR JUICIOS: LOYOLA 
Por Jahaira Lara 

Luego de que el Senador Francisco Domínguez Servién dio a conocer los resultados de las encuestas que se 

realizaron al interior del PAN, en donde destacó la recuperación de la gubernatura del estado y la 

presidencia municipal de su capital, asimismo que la fracción panista mantendrá los ayuntamientos de 

Corregidora y El Marqués, el edil capitalino, Roberto Loyola Vera indicó que no haría ningún juicio respecto 

al tema. “Como siempre he dicho, yo tengo respeto por las declaraciones que haga cualquier actor político. 

No me corresponde a mi juzgar su validez”. (N-Síguelo p.3) 

 

PARA LA GENTE NO ES TEMA: LOYOLA VERA 
Por Patricia Vázquez 

Roberto Loyola Vera, presidente municipal de Querétaro, descartó que a un año del proceso electoral las 

presuntas encuestas reveladas por el senador panista, Francisco  Domínguez Servién, tengan trascendencia o 

importancia para la población. Y es que aunque se dijo respetuoso de las declaraciones que hiciera el 

senador panista, Loyola Vera cuestionó que actualmente el tema les interese a los ciudadanos, pues reiteró 

que no son tiempos electorales. Luego de que Domínguez Servién asegurara que las encuestas del PAN 

indican que  arrasarán con el PRI, sea cual sea su candidato a la gubernatura, el presidente municipal -quien 

ha sido mencionado como la posible carta del PRI para buscar refrendar el Gobierno Estatal- consideró que 

los funcionarios deben enfocarse ahora en trabajar desde los cargos públicos y dar resultados a la gente, no 

en los comicios. (PA, 5) 

 

BRAULIO DICE QUE EL PRI VA GANANDO 
Por Leticia Jaramillo 

No vaya a ser “patito” la encuesta de Pancho Domínguez, advierte Braulio Guerra Urbiola, tras señalar que de 

acuerdo a su información del PRI es el que puntea en las próximas elecciones y refrendará la gubernatura en 

Querétaro. Además señala que estamos a año y medio para las elecciones y esto significa que aún falta mucha 

agua por correr, mucho trabajo por hacer y hay que esperar los resultados. Por lo pronto y de acuerdo a la 

información nacional que ha trascendido, el PRI es el que va adelante. Recordó que siempre ha estado en la 

trinchera, en espacios de colaboración y participación, pero cuando lleguen los tiempos de su partido y de las 

leyes habrá de tomar decisiones. (N-Síguelo p.2) 
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MUY TEMPRANO PARA ENCUESTAS: BGU 
Por Armando Ruiz Muñoz 

"Quizás sean patito, habríamos que ver quién es la empresa encuestadora o el referente, me parece que 

todavía es muy temprano para hablar de encuestas, falta un año y medio para la elección", refirió el 

coordinador de los diputados priístas y presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura local, Braulio 

Guerra Urbiola, respecto a la supuesta ventaja de hasta ocho puntos que le llevaría el PAN al tricolor si se 

llevaran a cabo hoy los comicios, de acuerdo con el senador de Acción Nacional Francisco Domínguez. El 

legislador local señaló que esta supuesta ventaja no inquieta a su partido, pues en Querétaro el PRI está 

enfocado en trabajar para que los ciudadanos se identifiquen con los resultados que se generan mediante 

obras y acciones de quienes ocupan las administraciones actuales. "El PRI queretano está trabajando con 

entusiasmo, optimismo, pero sin confiarnos, qué bueno que tengan ese exceso de confianza los panistas. Al 

PRI le inquieta que los temas de los ciudadanos se resuelvan día con día y trabajemos para Querétaro". (DQ, 

1) 

NOTAS PRINCIPALES 

 
DQ: UAQ: AHORCAN PENSIONES 
Por Laura Banda Campos 

Alrededor de 400 millones de pesos le cuestan las jubilaciones a la Universidad Autónoma de Querétaro, esto 

es casi el 30 por ciento de su presupuesto que es de mil 500 millones de pesos, informó el rector Gilberto 

Herrera Ruiz. "Las jubilaciones nos están costando ahorita casi 400 millones y nuestro presupuesto es de mil 

500 millones de pesos y lo que los actuarios nos comentan es que esta cuestión de las pensiones va llegar al 

70 por ciento del presupuesto de la universidad". Dijo que este monto de recursos, no se sabe aún en qué año 

se llegará a ese impacto, ya que los actuarios se encuentran trabajando en las corridas financieras. (DQ, 

principal) 

 
N: SE AMPARA EL “CHAPO” 
PROTECCIÓN PROVISIONAL CONTRA EXTRADICCIÓN 
Por Agencias 

México, D.F.- Un tribunal mexicano concedió ayer protección provisional a Joaquín “el Chapo” Guzmán contra 

su posible extradición, informaron fuentes judiciales, mientras el gobierno busca primero obtener del reo 

“mucha información” para continuar la lucha contra la delincuencia. (N p.1) 

 
AM: SE REDUCE DESEMPLEO EN QUERÉTARO: INEGI 
Por Arturo Espinosa 

Para diciembre del 2013, el estado de Querétaro se había ubicado como el primer lugar en desempleo a nivel 

nacional con una tasa de desocupación del 6.1%… pero exactamente un año más tarde, la entidad retrocede 

hasta el puesto número 13 del listado gracias a que la tasa de desempleo cayó hasta el 4.98%, o al menos eso 

reporta el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (INEGI) en su más reciente balance. Sin embargo la 

entidad sigue registrando una tasa de desempleo por encima de la media nacional, donde el promedio de los 

32 estados del país fue del 4.81%. Querétaro se ubicó por debajo del estado de Guanajuato que tiene una tasa 

del 5.01% y por encima de Sinaloa con 4.84%, los lugares 12 y 14 a nivel nacional respectivamente. En este 

mismo sentido, Querétaro registró una mejoría para comenzar el presente año, ya que mostró un 

decremento de 0.8% en comparación a enero del 2013 donde la entidad comenzó con una su tasa de 

desempleo de 5.64%. (AM.p.1) 
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PA: BALEAN A DOS POLIS DE PGR 
Por Luis Rodríguez y Rafael Vigil 
Una balacera en la zona centro de la capital del estado se registró la tarde-noche de ayer, esto cuando cuatro 
sujetos a bordo de una camioneta de lujo abrieron fuego contra los tripulantes de un automóvil deportivo de 
lujo, quienes resultaron ser agentes de la Policía Federal Ministerial (PFM), adscrita a la PGR. Los agresores, 
que están prófugos, fueron identificados como los sujetos encargados de un taller eléctrico ubicado en 
Avenida Zaragoza, a la altura de El Tanque, lugar al que habían acudido los federales (en su día franco) para 
que revisaran su auto. Al  parecer, el costo de la reparación se les hizo excesivo, por lo que discutieron y tras 
retirarse del lugar, fueron agredidos. (PA, principal) 
 
EUQ: CONGRESO REFORMA DONACIÓN DE ÓRGANOS 
Por Olivia Lara 
Los 25 diputados del Congreso local aprobaron por unanimidad la reforma que deroga y adiciona 
disposiciones de la Ley de Donación y Trasplantes de Órganos, Tejidos y Células Humanas del Estado de 
Querétaro, que fue presentada por la Comisión de Salud y Población, lo que coloca a Querétaro como ejemplo 
nacional en la materia. Como prioridad para el Congreso queretano, el presidente de la Comisión de Salud, 
Enrique Correa Sada, reconoció que el aval de los diputados locales refleja un avance para la salud de los 
queretanos y explicó que con esta reforma se agilizará el reconocimiento del donador, así como la operación 
por el médico. “El trasplante de tejidos y órganos es algo que más necesita la ciudadanía y, sin duda alguna, 
estamos trabajando para generar certeza a quienes expresar su voluntad para ser donadores de órganos y 
que en que la lista de espera sea atendida”. (EUQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CONCLUYE GIRA DEL GOBERNADOR POR EU 
Por Redacción 
Washington, EU.- En su penúltimo día de trabajo por Estados Unidos, el gobernador del estado, José Calzada 
Rovirosa, se reunió con Thomas F. “Mack” McLarty, quien fungió como jefe de gabinete del ex Presidente Bill 
Clinton; e impartió dos conferencias magistrales en la George Washington University y Georgetown 
University. En el marco de su encuentro, el mandatario estatal y “Mack” McLarty intercambiaron puntos de 
vista sobre temas como el establecimiento de un campus en Querétaro de la Arkansas State University, 
estado americano en donde el Presidente Bill Clinton fue gobernador. Más tarde, el gobernador José Calzada 
Rovirosa acudió a la George Washington University, en donde expuso a estudiantes y ex alumnos con interés 
en América Latina y México, temas relacionados con la tendencia de la relación bilateral entre ambos países. 
(PA, 1) 
 

PODER JUDICIAL 
 
A CELIA LA EVALÚAN LOS CIUDADANOS: SEPTIÉN 
Por Ana Cristina Alvarado 
Luego de que Andrés López Obrador en su visita a la ciudad de Querétaro destapó a la magistrada Celia Maya 
García como candidata a la gubernatura, el Magistrado del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Carlos Septién 
Olivares dijo que es una decisión  que queda en el ámbito personal de la magistrada. Al preguntarle al 
magistrado si la apoyaría, dijo que los tribunales son apartidistas y que es un tema personal de Celia Maya. 
(N-Síguelo p.4) 
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MUNICIPIOS DEL ESTADO 

 
ATROPELLAN Y MATAN A BEBÉ 
Por Jaquelin Hernández 

San Juan del Río.- Trágico accidente se registró este lunes al mediodía en el centro de la ciudad al momento 

en que un policía municipal, que iba a exceso de velocidad, arrolló a una familia, arrebatándole la vida a un 

menor de 2 años. De acuerdo con testigos, los hechos ocurrieron  aproximadamente a las 12:00 horas afuera 

del preescolar Lauro Aguirre, en el entronque de la Calle Ayuntamiento y Calle la Purísima, en la Colonia 

Centro. Una camioneta tipo Durango, color blanco, con placas de circulación ULY 3994 para el estado de 

Querétaro, conducida por Iván Zavala, transitaba a exceso de velocidad. (PA, 1) 

 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 

CONCLAVE. Por primera vez estarán juntos los 5 alcaldes panistas María García, Antonio Zapata, Enrique 

Vega, Gilberto García y Edgar Montes en  rueda de prensa, a invitación del Senador Pancho Domínguez. Los 

azules andan movidos y últimamente, juntos, y capaz que hasta revueltos. Quienes de plano están perdidos, 

son sus compañeros diputados federales Lupe García y Raquel Jiménez. ERRANTE. Solitario pero muy activo 

anda el legislador, panista y panchista también, Luis Bernardo Nava. Se le ocurrió rendir su informe ¡en los 

18 municipios!, dicen que por problemas de identidad: como es "pluri" no sabe dónde pararse. (DQ, 1) 

 

ASTERISCOS 
¿QUÉ PASARÁ? ¿Qué misterio habrá? Preguntaba el cantante español Raphael, lo que viene a cuento por la 

conferencia que hoy por la mañana dicta el senador de la República, Francisco Domínguez Servién. El 

detalle es que estará acompañado por los cinco presidentes municipales que tiene el PAN: María García 

Pérez (Huimilpan), Antonio Zapata Guerrero (Corregidora), Enrique Vega Carriles (El Marqués), Gilberto 

García (Amealco) y Edgar Montes (Tolimán). Cuando el río suena… ENCRUCIJADA.- El todavía presidente 

de la cámara de diputados federal, el queretano Ricardo Anaya Cortés enfrenta las últimas horas que tiene 

para tomar una decisión. Una es la de aceptar la invitación de Gustavo Madero para que juntos, compitan por 

la dirigencia nacional del PAN. Este domingo, por lo pronto, Madero solicitará permiso para dejar la 

presidencia nacional de su partido e ir en busca de la reelección. La otra opción es aguantar un poco más 

para competir por la gubernatura de Querétaro. ESCÁNDALO.- En eso, en un escándalo, se convirtió el 

percance vial que protagonizó un policía municipal de San Juan del Río que conducía una camioneta con la 

cual atropelló a una señora y a sus dos hijos, uno de los cuales falleció ayer. Y sí, como dijo el alcalde Fabián 
Pineda Morales, deberá de aplicarse la ley tal cual, como debe de hacerse en todos los casos, 

independientemente de quién sea el responsable y cuál sea su cargo. Por lo pronto, el policía fue destituido y 

se encuentra detenido. RECUERDOS.- El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Tonatiuh Salinas 
Muñoz, solicitó no dejarse llevar por los números que muestran las encuestas y, más aun, a tanto tiempo de 

que se realicen las elecciones. Recordó que hace cinco años, el PAN publicó encuestas en las que su candidato 

a gobernador, Manuel González Valle aventajaba con 30 por ciento al entonces candidato priista, José 
Eduardo Calzada Rovirosa. El día de la elección  la historia fue diferente. COPERACHA.- En la gira por 

Querétaro que recientemente realizó el dos veces ex candidato a la presidencia de la república, el 

tabasqueño Andrés Manuel López Obrador, explicó que debido a que su partido es de muy reciente 

creación, no cuenta con recursos, por lo que tratarán de financiarlo vendiendo artículos promocionales de 

Movimiento Regeneración Nacional para, de poquito en poquito,  fortalecer sus arcas.  
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La duda que queda es ¿Quién o quiénes han financiado sus actividades los últimos años? IDENTIDAD.- 
Resulta que el estado de Querétaro es una de las 17 entidades del país que no cuenta con himno propio y 
tampoco tiene registrada bandera ni escudo. Y para no seguir en el montón de descuidados, la legislatura del 
estado –que preside Braulio Guerra Urbiola- procederá a presentar, hoy martes, una iniciativa de ley para 
crear el primero y regular los otros dos. Para crear el himno a Querétaro se convocará a compositores y 
músicos locales a un concurso para tal fin. DIÁLOGOS.- La dirigencia estatal del Partido Acción Nacional 
nombró al diputado federal Marcos Aguilar Vega como coordinador del programa “Diálogos por 
Querétaro” que consiste en la realización de conferencias y talleres sobre seguridad, movilidad, 
transparencia y rendición de cuentas. Su finalidad es la de constituir, a partir de éstos, la plataforma política 
del blanquiazul rumbo al proceso del 2015. Obvio que con este encargo, el diputado está más que metido en 
la contienda electoral. (AM p.1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Debate. Luego de la captura de Joaquín Guzmán Loera -ocurrida el sábado pasado cuando se encontraba en 
compañía de su esposa Emma Coronel Aispuro, Señorita Sinaloa 2006-, la discusión de autoridades 
mexicanas y estadounidenses se centra en quién lo enjuiciará primero: México, donde se le acusa de crimen 
organizado, delitos contra la salud y portación de arma prohibida vía 66 averiguaciones previas, o Estados 
Unidos, que lo reclama por delitos similares en al menos seis jurisdicciones federales. Amén de los tratados 
internacionales de cooperación en la materia. No es menor el tema cuando el narcotraficante más buscado 
en el mundo –y quizá el más poderoso y despiadado- tiene información delicada, por la que muchos grupos 
criminales, políticos –gobiernos de estados, municipios, dependencias, agencias- y económicos, podrían caer. 
Es decir, lo prefieren muerto o libre que tras las rejas y dando información a cambio de beneficios para su 
prolífica familia. Hay que recordar que fue en 2001, al inicio de la administración Fox, cuando este hombre se 
fugó y pasó ese y todo el gobierno de Felipe Calderón en libertad. Fueron varias las ocasiones en las que El 
Chapo se fugó minutos antes de su captura por filtraciones del propio Gobierno mexicano. Por eso, Estados 
Unidos optó por la Marina. A ellos dio la información de su localización. Igual lo hizo cuando cayó abatido 
Arturo Beltrán Leyva en Morelos o Heriberto Lazcano en Tamaulipas. De las imágenes ampliamente 
difundidas en medios de comunicación destacaría un elemento importante: a pesar de las cirugías estéticas, 
no cambió mucho su apariencia; lo que me hace suponer que no se sentía tan presionado ni obligado a 
modificar radicalmente su rostro. Ahora vendrá la solicitud formal de Estados Unidos con un agregado: el 
gobierno del Presidente Obama utilizará como argumento de presión las pocas garantías que tienen las 
cárceles mexicanas ante una nueva fuga del hombre nacido en La Tuna, municipio de Badiraguato, en Sinaloa 
el 4 de abril del 57. ¿Se va ó se queda? -CASA DE GOBIERNO- Por lo pronto. El secretario de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio Chong, dijo a Pepe Cárdenas de Grupo Fórmula que El Chapo se quedará en México 
porque “hay mucho qué investigar… ya luego valoraremos la extradición”. Así de claro. -¡PREEEPAREN!- No 
circula. Coincide el líder estatal del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo Suárez, en que aún 
no se justifica en Querétaro la aplicación del programa de restricción vehicular por razones ambientales. 
Para el diputado federal el tema tiene que ver más con el exceso de vehículos circulantes en la zona 
metropolitana y la saturación de las principales vías en horas específicas. Al igual que el director de Ecología 
del Municipio de Querétaro, César Chávez Nava, el legislador por el II Distrito Electoral Federal, que incluye 
El Marqués y Corregidora, además de San Juan del Río y Amealco, aún se mantiene en niveles aceptables la 
calidad del aire en la zona conurbada. El diputado Astudillo Suárez consideró positiva la instalación de tres 
estaciones de monitoreo en Carrillo Puerto, Félix Osores y Centro Histórico, proyectada por el Ayuntamiento 
capitalino, como lo publicó PLAZA DE ARMAS este lunes.  
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Al respecto cabe recordar que el establecimiento del Hoy no Circula en el De Efe y Estado de México, así 
como en otras zonas metropolitanas, lo que provocó fue que los automovilistas compraran segundas y hasta 
terceras unidades para librar las restricciones, provocando la chatarrización del parque vehicular y más 
contaminación, por no hablar de la corrupción policial. Con todo, me temo que más tarde que temprano 
estaremos llegando al punto de la aplicación de restricciones al tráfico, aunque por ahora el diputado verde 
Ricardo Astudillo no lo juzgue necesario. Querétaro ya cambió. -¡AAAPUNTEN!- CEA. Habib Wejebe, vocal 
ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua, está firme, como se lo dijo este armero que hoy está en condiciones 
de ampliarle la información: el que se va, se fue, es Andrés Burkle, responsable del área de Administración y 
Finanzas del organismo. Llega en su lugar Francisco Briseño López, ex diputado local, ex presidente del 
Comité Directivo Estatal del PRI y ex director jurídico del Infonavit. Paco fue oficial mayor en el gobierno del 
arquitecto Antonio Calzada Urquiza. Para que vean de qué lado masca la iguana. Y Wejebe se queda. -
¡FUEGO!- Mal. Que el rector juró venganza contra una agencia del Ministerio Público Por Una Averiguación. 
Hasta Arsenio Durán fue regañado. Somos nada. (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
CONSULTA PANCHOFSKY. Que no quiere una guerra de encuestas advirtió el presidente del Comité Directivo 
Estatal del Partido Acción Nacional,  JOSÉ BÁEZ GUERRERO, luego de conocerse el sondeo de CONSULTA 
PANCHOFSKY, según el cual ganará el estado por ocho puntos. Son para el trabajo interno, comentó, en claro 
desacuerdo con el anuncio de su senador.  Bueeeno. Agua de El Zorrillo huele a puerquillo. (PA, 1) 
 
BAJO RESERVA 
NO REPITE. Es un hecho, Ricardo Anaya Cortés deja la presidencia de la Mesa Directiva en la Cámara de 
Diputados. El jueves será su última sesión, pues el legislador José González Morfín reveló que partir del 
sábado reemplazará al queretano. Recordemos que el PAN acordó que la Presidencia se dividiría en dos 
periodos: de septiembre a febrero, Anaya; y de marzo a agosto, el diputado González Morfín. La pregunta es: 
¿ahora qué planes tiene Ricardo Anaya? ¿Será compañero de fórmula en la reelección de Gustavo Madero 
como dirigente nacional del PAN? NEGACIÓN. Las mujeres indígenas Alberta Alcántara y Teresa González, 
ofrecerán este martes una rueda de prensa. La convocatoria está a cargo del Centro de Derechos Humanos 
“Miguel Agustín Pro Juárez”, institución a cargo de la defensa jurídica de las mujeres originarias del 
municipio de Amealco, Querétaro. Recientemente, el Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa 
emitió una sentencia favorable para la reparación del daño a favor de las mujeres otomíes, quienes 
permanecieron injustamente tres años en la cárcel, acusadas del secuestro de seis agentes de la extinta 
Agencia Federal de Investigación (AFI). El caso es emblemático, pero todo indica que la Procuraduría 
General de la República (PGR) se niega a ofrecer una disculpa pública. ADELANTADO. A todos puso “de 
cabeza” las declaraciones que realizó el senador Francisco Domínguez Servién acerca de una supuesta 
encuesta, hecha por el Partido Acción Nacional, en la cual se revela que: “si hoy fueran las elecciones el PAN 
ganaría la gubernatura de Querétaro con 8 puntos porcentuales sobre el PRI”. El tema es que cualquier 
político puede adelantar estudios que supuestamente realizaron, pero la mayoría del círculo político en 
Querétaro refirió que no son los tiempos electorales para emitir posicionamientos. Así que se antoja largo el 
camino hacia 2015. Las variables no perdonan y éstas podrían retroceder o avanzar según las circunstancias. 
INVITACIÓN. También, el senador Francisco Domínguez Servién reconoció que fue invitado a integrarse a 
la fórmula que encabeza Ernesto Cordero en busca de la dirigencia nacional de Acción Nacional. Sin 
embargo, el queretano rechazó la amable invitación pues dijo que tienen “otros intereses en Querétaro”, 
además que por todos es sabido su gran cercanía con el ex secretario de Hacienda.  
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Asimismo, habló sobre la fórmula Todos Unidos contra Madero (Tucom) que tiene como aliado al ex 

gobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva. El conflicto interno en el PAN sigue y seguirá. GIRA. El 

delegado de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Manuel Pozo Cabrera, inicia una gira de trabajo 

que durará dos días por los municipios de la Sierra Gorda, como Jalpan, Landa de Matamoros, Arroyo Seco, 

Pinal de Amoles y San Joaquín. En su programa está la entrega de obras de electrificación, introducción de 

drenaje, baños dignos, ampliaciones de red de agua potable, fogones ecológicos, paneles solares, tanques de 

almacenamiento y obras de saneamiento. Nos enteramos que inaugurará un módulo de seguridad 

construido con recursos del programa “3 por 1 para migrantes”, así como dotará de equipamiento a una Casa 

de Día. Ya era tiempo de que el delegado visitara también la Sierra Gorda. (EUQ, 2) 

 

DIÁLOGOS POR QUERÉTARO 
Por José Luis Báez Guerrero 

Acción Nacional desde su fundación ha luchado por intervenir orgánicamente en todos los aspectos de la 

vida pública de México y busca tener acceso al ejercicio democrático del poder para lograr el reconocimiento 

de la eminente dignidad de la persona humana y, por lo tanto, el respeto a los derechos fundamentales del 

hombre y el establecimiento de un orden justo que promueva mejores condiciones para el desarrollo de la 

persona. En Querétaro, los ciudadanos tenemos un particular interés por resolver y atender temas 

relacionados con la seguridad, movilidad, desarrollo sustentable, vocación del municipio, así como la 

transparencia y rendición de cuentas, que son materias muy sensibles para los queretanos, a partir de los 

pocos resultados que las autoridades han alcanzado en estos rubros, y que a la par influyen directamente en 

la vida cotidiana de quienes habitamos en este estado. Con el sustento de nuestros principios y con el 

honesto propósito de vincularnos mejor con los ciudadanos, Acción Nacional lanza el programa “Diálogos 

por Querétaro”, como modelo de nuestro Centro de Pensamiento que tiene como objetivo realizar mesas 

temáticas con expertos en diferentes materias, para generar nuevas ideas, políticas públicas e iniciativas de 

ley que nos permitan sustentar nuestra plataforma política que presentaremos el próximo año. Querétaro ha 

registrado un crecimiento económico y social importante, con lo que se han intensificado algunas 

problemáticas; es por ello oportuno lograr una estrategia de cambio que nos permita analizar ideas, 

construir proyectos y proponer nuevas formas de solución para tener una mejor actuación de los gobiernos 

locales. Los Diálogos por Querétaro se darán a partir de sesiones de trabajo, donde serán expertos, 

académicos, jóvenes y especialistas, quienes realicen los análisis pertinentes para que a su vez se generen 

políticas públicas que puedan ser incorporadas a mediano y corto plazo. Como refuerzo de este programa se 

llevarán a cabo conferencias magistrales – una por mes- sobre los ejes de seguridad, movilidad, 

transparencia y rendición de cuentas, desarrollo sustentable y vocación del municipio. Acción Nacional 

apuesta a que estos proyectos logren sensibilizar e incidir en las distintas problemáticas sugeridas, para que 

a través del pensamiento y del intercambio de visiones, abramos la puerta al surgimiento de nuevas y 

mejores ideas. Acción Nacional debe ser distinto y distinguible, el Centro de Pensamiento y ahora Diálogos 

por Querétaro, son en sí retos de vanguardia, pero sobre todo, políticas de actuación que nos orientan 

conforme a nuestras más fieles tradiciones. Como partido político queremos fortalecer la participación de la 

sociedad para ciudadanizar la política y lograr el fortalecimiento de la conciencia de las futuras 

generaciones. (EUQ, 11) 
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